

Depuis quelques années, que de catholiques imprudents, enclins aux concessions doctrinales et avides de nouveautés périlleuses, buvaient sans défiance, à ces sources empoisonnées, l'erreur et le mensonge!

Votre Sainteté a vu le mal et en a mesuré toute l'étendue. Le Décret "Lamentabili sane exitu" et la récente Encyclique sur le Modernisme figureront, parmi les Actes les plus glorieux du Saint-Siège, comme deux impérissables monuments de fermeté, de clairvoyance et de sagesse.

* * *

Dès le 29 août, après la publication du décret "Lamentabili sane exitu" et avant l'Encyclique "Pascendi", Mgr l'archevêque de Montréal avait déjà mandé au pape son adhésion filiale, dans une lettre où nous relevons ces lignes significatives :

Vouloir substituer à la révélation immuable, une intelligence toujours en travail; à la tradition, une conscience qui progresse; aux mystères, des ombres et des symboles; à l'Eglise, colonne et appui de la vérité, une société qui grandit par sa propre vertu; pousser enfin l'impiété jusqu'à mettre au lieu et place du Christ Dieu et homme qui était hier, qui est aujourd'hui, qui sera le même à jamais, un idéal de perfection humaine, enveloppé d'images messianiques et de conceptions métaphysiques, c'est faire revivre toutes les pires hérésies jusqu'à ne laisser de la religion qu'un sentiment aveugle, qui peut avoir l'apparence de la piété mais qui en détruit l'essence.

C'est le mérite et l'excellence du décret pontifical de ramasser les erreurs éparses et de les faire apparaître comme un corps de doctrines, animées d'un seul et même esprit, et qui, de l'abus de la critique et d'une fausse notion de l'évolution, mènent insensiblement à la ruine totale de la foi.

* * *

Notre Saint-Père le Pape a agréé avec bienveillance ces témoignages de soumission éclairée autant qu'affectueuse. Les réponses venues de Rome, presque au lendemain du jour où Sa Sainteté avait adressé à Mgr l'archevêque de Québec le *Bref* élogieux, dont nous avons naguère parlé dans ces pages, à propos de l'œuvre de l'*Action Sociale catholique*, sont bien faites pour réjouir le cœur de tous les fils de l'Eglise canadienne. En union d'affection avec le Vicaire de Jésus-Christ, nos chefs spirituels savent nous guider dans la voie droite et sûre ! Là où est Pierre, là est l'Eglise — Ubi Petrus, Ibi ecclesia !

* * *

La sollicitude du Souverain Pontife s'étend d'ailleurs à l'univers tout entier; car l'Eglise est dite catholique du fait qu'elle est universelle. Il n'y a plus de *peuple choisi*, tous sont appelés.